
Inaudito: presupuesto para 
Bío Bío aumentará en sólo 1%

DIPUTADOS DE OPOSICIÓN RECHAZARON LA PROPUESTA Y OFICIALISTAS APROBARON INICIATIVA

Con fuertes epítetos y molestia 
reaccionó la mayoría de los diputa-
dos de la Región ante el exiguo 
aumento de recursos para Bío Bío. 
Ello, se conoció ayer, en medio del 

debate de la Ley de Presupuesto en 
la Cámara. Serán $788 millones los 
recursos que serán inyectados al 
Fondo Nacional de Desarrollo 
Regional (Fndr) y se sumarán a los 

$76 mil 490 millones que habían 
sido anunciados en el inicio de la 
discusión parlamentaria. 
“Es insignificante. Lo dije en sala 
y creo que esto ni siquiera sirve 

para financiar un pavimento”, 
comentó la diputada del Distrito 
21, Joanna Pérez. 
Por su parte, Sergio Bobadilla, 
diputado UDI del Distrito 20, decla-

ró que “es atendible considerando 
la situación económica (...) y que, 
por cierto, la recibimos del 
gobierno anterior”.

Serán inyectados únicamente $788 millones adicionales al Fondo Nacional de Desarrollo Regional.
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Región brilla con 
oros en segundo 
día de los Juegos 
de la Araucanía
Ignacio Toledo, en jabalina, y Rafaela 
Ramírez, en salto, se titularon tricam-
peones, mientras Maximiliano 
Aravena ganó los 5.000 metros.

DEPORTES PÁG. 14

En total serán 10 trenes eléctricos de tres 
coches para el Biotrén y Corto Laja, ade-
más de tres trenes diésel de dos coches que 
circularán en la ruta Victoria-Temuco.

Trenes chinos 
comenzarán a llegar 
a mediados de 2020

Club Náutico Bío 
Bío de San Pedro 
ganó el Nacional 
de Canotaje
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$250
millones cuestan los estudios de prefactibilidad 
para extender el Biotrén a Penco y Lirquén.
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EDITORIAL: LA VALORACIÓN SOCIAL DEL TRABAJO DEL PROFESOR CHILENO

El puertorriqueño llegará al país en 
el marco de su gira “Desde el alma”, 
esta noche a las 21 horas en el esta-
dio Ester Roa. Será su regreso a la 
ciudad luego de 2012, ocasión en 
que se presentó con Marc Anthony.

Tras seis años, 
Chayanne vuelve  
a cantarle a sus 
fanáticos locales
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Gobierno alista 
plan para reducir 
la congestión  
vial en Collao
Entre las acciones en estudio está la cons-
trucción del par vial Collao-Novoa, proyecto 
que se encuentra en la etapa de diseño.

CIUDAD PÁG. 6
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Medicamentos para bajar de peso
La obesidad es una epidemia en el mundo y nuestro 

país no es la excepción. Chile reporta 74,2 % de población 
con exceso de peso, según la Encuesta Nacional de Salud 
2017, mientras la Organización de las Naciones Unidas 
para la Alimentación y Agricultura (FAO) situó a Chi-
le como el país con el índice de obesidad más alto 
de toda Sudamérica entre las mujeres. 

Efectivamente, según la FAO, más del 30% de la 
población femenina de Chile, mayor de 18 años, 
presenta algún índice de obesidad. 

Ante este panorama, el consumo de medicamen-
tos para bajar de peso, se ha incrementado preocupan-
temente durante los últimos años. Muchas personas tra-
tan de revertir su sobrepeso y obesidad a través de la auto-
medicación, muchas veces se recurre a medidas 
desesperadas y a formulaciones ‘milagrosas’ para perder 

peso rápidamente y sin sacrificios. 
Además, se comercializan suplementos alimenticios 

que sugieren reducciones milagrosas sin tener respaldo 
científico que avalen sus propiedades. El manejo irrespon-

sable de la información, los fuertes deseos de dismi-
nuir de peso, la automedicación y el fácil acceso 

por la venta ilegal de fármacos en internet, pue-
den generar graves consecuencias en la pobla-
ción, las formulaciones milagrosas para reducir 

tallas no existen, se debe evaluar a cada paciente 
de manera individual, considerando las patologías 

crónicas que padece, los medicamentos que consume y 
realizar modificaciones en sus hábitos alimenticios, la ac-
tividad física. 

 
Valeria Jorquera, Escuela Química y Farmacia UNAB

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ANDRÉS CRUZ CARRASCO  
Abogado, magíster Filosofía Moral

Rodrigo @Rnahuelv “Gran desafío para 
Concepción en Mayo 2019... Ser sede de fecha 
Mundial del Rally... Puesta a prueba de logísti-
ca, servicios públicos, seguridad, comercio, 
capacidad hotelera, servicios en ruta... 330 km 
de recorrido por caminos rurales”.

Presupuesto cultura I 
 

Señor Director: 
Los museos no son la única for-

ma de expresar la cultura. Existe 
una infinidad de proyectos que a 
diario se pierden por la exclusión de 
diversos factores, siendo uno de 
ellos, el dinero. 

Es por esto que el nuevo presu-
puesto de cultura 2019, es una de 
las iniciativas más responsables y 
comprometidas con el conoci-
miento y las artes. Los montos au-
mentan en un 4% real, además, se 
propone distribuirlos de manera di-
versificada, con la finalidad de que 
todas las iniciativas tengan la posi-
bilidad de surgir en todas las regio-
nes del país, como por ejemplo más 
fondos concursables para todos los 
que deseen investigar y emprender 
en temas culturales. 

El patrimonio regional y las nue-
vas ideas necesitan un espacio, y 
este surge con una mejor y más equi-
tativa distribución de los recursos. 

 
José Tomás Correa A.  
 
Presupuesto cultura II 
  
Señor Director: 

La cultura no sólo se vive en la 
Región Metropolitana y Valparaíso, 
existen otras 14 regiones que son ri-
cas en patrimonio, arte y conoci-
miento. Y, aunque usted no lo crea 
existen cientos de playas, reservas 
naturales, parques y viñas entre 
otros lugares, que año a año se ve 
relegados por otros proyectos. 

En vista de esto y con el objetivo 
de hacer justicia con un sector que 
ha sido históricamente postergado, 
el nuevo presupuesto en cultura au-
mentará el presupuesto en esta 
área, haciendo crecer los recursos 

hasta en un 128% en la Subsecreta-
ria de Patrimonio e incentivando la 
creación de centros artísticos para 
las regiones. 

Si bien, los recursos para los mu-
seos se mantendrán, dispondre-
mos de más oportunidades para 
promover la cultura en regiones. 
 
Patricio González B. 
 
Minería en Chile  
  
Señor Director: 

De acuerdo a datos de la Comi-
sión Chilena del Cobre (Cochilco), 
nuestro país se sitúa en un plano 
bastante aventajado dentro de la 
minería del Litio, en especial si se 
considera que para 2021 la deman-
da proyectada total de Carbonato 
de Litio Equivalente (LCE) llegaría 
a las 372.288 toneladas. 

Esto, sin duda, pone a Chile en 
un lugar de privilegio, sobre todo si 
se consideran tendencias mundia-
les como el fomento de la electro-

movilidad, uso de sistemas de al-
macenamiento de energía y desa-
rrollo de productos electrónicos. 

En este contexto, la tecnología sa-
telital y sus distintas aplicaciones 
cumplen un papel muy importante 
en esa actividad. Por ejemplo, en el 
ámbito de Machine to Machine 
(M2M), hay soluciones que posibili-
tan el monitoreo en línea de los acti-
vos de una minera (como pozos, 
acueductos, tanques y maquinaria) y 
la medición de parámetros ambien-
tales o de otra clase que son relevan-
tes para las operaciones productivas 
(temperatura, humedad, presión at-
mosférica, radiación solar, etc.). 

En el área de la voz y datos del 
personal y operarios, en tanto, exis-
te una variedad de dispositivos sa-
telitales, que van desde los mensa-
jeros, trackeadores, teléfonos y ter-
minales que brindan cobertura 
global. Con ello se garantiza un ade-
cuado levantamiento e intercam-
bio de información, la toma de deci-
siones y la seguridad del personal 

que está en terreno. 
 

Daniel Malaiu 
Gerente General de Tesacom 
 
Sin PSU, sin CAE... 
 
Señor Director: 

Una vez más, y como ésta han 
existido innumerables otras, en 
que queda de manifiesto que en 
Chile, sus autoridades y en especial 
sus tres poderes, Ejecutivo, Legisla-
tivo y Judicial no han hecho nada 
para elevar las exigencias que cual-
quier chileno debería cumplir 
como mínimo para postularse al 
Congreso, hoy solo se requiere ser 
chileno, Licencia Secundaria y res-
pirar, sin lugar a ninguna duda, con 
tan exiguos requisitos por cumplir, 
no debería ser sorpresa para nadie 
todas las desafinadas e improduc-
tivas acciones que los noveles par-
lamentarios acometen y por qué 
no decirlo, varios que llevan varios 
periodos también. 

Raya para la suma, mientras en 
nuestro Chile y lo repito una vez 
más, se exijan más requisitos para 
ser Repartidor de Pizzas en moto 
que para postular al Congreso, es lo 
que hay, porque no cuadra que 
cualquier chileno que quiere pos-
tular a un trabajo y en especial de 
alta responsabilidad, deba cumplir 
una exigente lista de requisitos y 
pruebas de conocimientos y resul-
ta que para los postulantes al Con-
greso, en el que deberían fiscalizar, 
legislar y representar a todos los 
chilenos, sin dudas una gran res-
ponsabilidad y corríjame usted si 
estoy errado, simplemente los re-
quisitos que deben cumplir, en ab-
soluto son concordantes con sus 
posteriores obligaciones parla-
mentarias, claro dirán algunos, 
para eso están los batallones de 
asesores, para que los apuntalen y 
pagados por todos los chilenos, si-
tuación de la que no gozamos en 
absoluto los chilenos en nuestros 
trabajos, porque el que no sabe, no 
sirve y se va para su casa, digamos 
la verdad, ni siquiera alcanza a pos-
tular al trabajo. 

Como que llegó la hora de po-
nernos serios y aumentar las exi-
gencias, hoy no basta solo con las 
ganas y el apoyo político-partidista 
para llegar al Congreso, Chile nece-
sita urgentemente mucho más que 
eso, los desafinados e improducti-
vos hechos del día a día de algunos 
parlamentarios, en la forma y en el 
fondo hacen impostergable que 
nuestras autoridades competentes 
legislen al respecto para que nues-
tro Chile tenga el parlamento que 
se merece y a la vez muy acorde 
con las exigencias de los tiempos 
que hoy se viven. 

 
Luis Enrique Soler Milla

Según Jean Paul Sartre, “con su 
hacer el hombre dibuja su rostro”. 
El ser humano se va inventando 
sobre la base de las decisiones que 
toma día a día. Sinos aburrimos no 
es por la responsabilidad de otros. 
Es nuestra elección. Es difícil libe-
rarse de los prejuicios sobre los 
que somos formados. Es difícil sa-
carse el uniforme que nos ponen 
al “educarnos”. Nos guste o no, no 
hay certezas a las que aferrarnos 
o excusa a la que asirnos que nos 
permita justificarnos aduciendo 
el haber sido forzados a seguir uno 
u otro camino. La decisión siem-
pre será nuestra, ya que podemos 
representarnos incluso lo que no 
existe por lo lejos que puede llegar 
nuestra imaginación, lo que ob-
viamente nos permite crear, in-
ventar el futuro, pero también nos 
entrega la posibilidad de mentir-
le a otros y a nosotros mismos. 

El instinto constituye una parte 
importante de nuestro desenvolvi-
miento, pero no es sólo eso lo que 
nos empuja a actuar. Podemos de-
cidir en torno a nuestros patrones 
de conducta conforme a lo que 
sentimos. Son estos sentimientos 
que terminan determinando hacia 

desempolvar los sueños. Es cierto 
que parece ser una dificultad en-
frentarse contra nuestra herencia 
genética, contra la educación que 
nos ha impuesto un sinnúmero de 
límites y contra la experiencia, pero 
esto no puede significar que no val-
ga la pena dar la batalla para domi-
nar nuestras necesidades y rein-
ventarnos si es necesario. Está 
abierta la posibilidad para dejar 
de cumplir con el guión social y se-
guir representando el papel que 
nos impusieron, siguiendo el mo-
delo cultural ideológico de moda. 
Podemos aprender de nuevo, col-
mar de pasión a la razón y racio-
nalizar la pasión. De esto se trata, 
de evolucionar paso a paso para 
ser mejores, superarnos y hacer-
nos más útiles y no prescindibles, 
no uno más, no un ser humano 
fungible, adiestrado para sopor-
tar, para sobrevivir, pero no para 
existir y ser más persona y menos 
masa. Ser confiable no es lo mis-
mo que ser predecible. No es ac-
tuar sin reflexión dentro de los lí-
mites impuestos por algunos pri-
vilegiados. Estabilidad y 
seguridad no son sinónimos de 
sumisión y capitulación.

dónde nos dirigimos. “La existen-
cia precede a la esencia”. Si somos 
cobardes e hipócritas viviremos 
hundidos en los límites que nos 
han mostrado como los únicos ad-
misibles. No nos atreveremos a de-
rribar murallas. Mejor sucumbir 
ante la rutina y el vacío, en lugar de 
resistirse a ser sometido y asumir 
la responsabilidad que nos cabe 
no sólo respecto del “yo”, sino tam-
bién en relación al colectivo en el 
que nos desarrollamos. Para esto 
debemos necesariamente enfren-
tarnos a las expectativas que se 
tienen respecto de uno mismo y 

Si somos cobardes  
e hipócritas 
viviremos hundidos 
en los límites que 
nos han mostrado 
como los únicos 
admisibles.

Andrea Poblete Flores: “Es cierto que la gente 
con discapacidad cuidamos el doble el trabajo y 
nos esforzamos el triple porque debemos demos-
trar que somos tan capaces que el resto”.

De existencia  
y sumisión

“Hoy, iniciar un proyecto inmobiliario tiene 
cada vez más trabas; antes era bien visto 
iniciar una obra”. 
Jorge Guardia, gerente zonal de 
Inmobiliaria y Constructora Pocuro.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

E
l profesor chileno 
está en medio de es-
cenario mutante, 
con contrastes noto-
rios y paradojas que 
parecen inexplica-

bles, la valoración que de ellos tie-
ne la sociedad, la opinión y actitu-
des de sus estudiantes, la opinión 
de quienes les emplean, su propia 
valoración, todos asuntos que han 
estado sobre la mesa en la medida 
que se debate interminablemente 
sobre la reforma educacional. 

En estos escenarios se destaca la 
diferencia entre la valoración que 
hace la sociedad chilena sobre la 
labor del profesor y la propia apre-
ciación de los docentes, que no 
coincide, siendo más alta en el pri-
mer caso. Hace pocos días se pu-
blicó la segunda versión de la en-
cuesta que mide el estatus de los 
profesores, Chile se posicionó en el 
lugar 22 entre 35 países, siendo el 
mejor de la Región. 

En esa consulta, China resultó 
ser el país con el mejor resultado, 
seguido por Malasia y Taiwán. De 
manera general, la encuesta que se 
aplicó a mil personas de 35 países, 
además de profesores de esas na-
ciones, reveló una mejora en la va-
loración que hay hacia los docen-
tes, una situación que ha sido des-
crita por los investigadores como 
un avance que, aunque modesto, 
señala una tendencia virtuosa. 

Sin embargo, en Chile se da una 
situación paradojal, al preguntar a 
distintos integrantes de la socie-
dad por la valoración a los maes-
tros, estos obtuvieron 33 puntos de 
un total de 100, por otra parte, los 
profesores chilenos aseguraron 
que su valoración era de 19 puntos. 
De esa manera, nuestro país es uno 
de los 13 países en los cuales los do-
centes perciben que su estatus es 
inferior a la valoración que les da 
la sociedad. 

Para los expertos, el “respeto a 
los profesores no sólo es un im-
portante deber moral, sino que re-

sulta esencial para los resultados 
educativos”, según el director del 
Centro para la Transformación 
Educativa Centre UC, “todas las 
investigaciones que conocemos de 
los trabajos cotidianos nos hablan 
de que hay un clima poco propicio 
para que los mismos profesores se 
valoren”, al observar que la profe-
sión docente “está prescrita por 
los sostenedores y directores, lo 
que les quita autonomía”. 

Como otro factor de subestima-
ción, los profesores “consideran 
que su trabajo no es valorado, por-
que en la práctica no lo es. Les tie-
nen que decir qué hacer, muchas 
veces en contra de los principios 
pedagógicos que aprendieron en 
sus carreras”. Por otra parte, tienen 
que hacerse cargo las dificultades 
del sistema educativo, lidian con 
los apoderados, interactúan todos 
los días con estudiantes no siem-
pre receptivos o claramente indi-
ferentes, más la posibilidad de fal-
ta de respeto o incluso violencia. 

Se puede añadir, la reciente in-
formación de la Ocde en el senti-
do que los profesores chilenos son 
los que más tiempo pasan en las 
salas de clases y, además de ser 
los que cuentan con menos tiem-
po para realizar otras actividades 
que no sea estar frente a los alum-
nos, y en no pocos casos, con pre-
carias condiciones laborales dado 
el número de horas contratadas y 
aún así muestran altos niveles de 
compromiso. 

Si bien es cierto, existe conscien-
cia de seguir avanzando en mejo-
rar las condiciones laborales y el 
posicionamiento social de los pro-
fesores, es necesario también valo-
rar más la labor de nuestros docen-
tes, necesitamos creer en la im-
portancia de los profesores para 
formar la sociedad que nos hace 
falta y apoyarlos, cada quien en su 
entorno en su tarea de hacer Patria.

Si bien es cierto, 

existe consciencia de 

seguir avanzando en 

mejorar las 

condiciones 

laborales y el 

posicionamiento 

social de los 

profesores, es 

necesario también 

valorar más la labor 

de nuestros 

docentes.

EN EL TINTERO

mejor que la ciudad crezca 
para los costados o que crez-
ca para arriba, es decir, que 
se densifique. 

El desarrollo de la vivien-
da es un tema prioritario 
para todas las ciudades, pero 
también implica una vecin-
dad y un barrio, equipamien-
to, infraestructura y servi-
cios adecuados. Los diseños 
de las vías, el transporte y 

los espacios para el esta-
cionamiento son 

problemas que, 
incluso, ya se es-
tán evidencian-

do en áreas urba-
nas consolidadas y 

saturadas por su cre-
cimiento urbano y comer-
cial. Todas esas inquietudes 
salen a la luz cuando se pien-
sa una ciudad que, de otra 
forma, crecería de manera 
desordenada, generando 
más problemas que solucio-
nes para sus habitantes. 

Hay un eterno dilema en-
tre la escasez de suelos, la 
fluctuación de los precios 
de estos suelos y la calidad 
de vida para los habitantes. 

 
AQUINO

Crecer hacia los 
lados o hacia arriba

ARAÑA

Las ciudades suelen te-
ner dos opciones para cre-
cer: hacia arriba o hacia los 
costados. En el caso de la 
capital regional, la opinión 
más recurrente dice que 
sólo es posible crecer en for-
ma vertical, que no hay pa-
ños disponibles y que la 
zona está saturada. Es decir, 
la urbe penquista no ten-
dría más remedio que cons-
truir rascacielos. 

Pero la realidad no 
confirma el senti-
do común y nos 
muestra que, 
aunque la zona 
céntrica capitalina 
esté densamente po-
blada, hay grandes posibili-
dades de desarrollo en la in-
tercomuna. Tanto inmobi-
liarias como constructoras 
están conscientes de la gran 
oferta de terrenos en distin-
tos puntos del Gran Concep-
ción, especialmente, en sec-
tores de San Pedro de la Paz, 
camino a Penco, cercanías 
del aeropuerto y Chaimávi-
da, sólo por mencionar un 
par de ejemplos. En conse-
cuencia, el debate está cen-
trado en la definición de si es 

La valoración social  
del trabajo del  
profesor chileno
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Indignación parlamentaria por 
exiguo aumento del Fndr

GOBIERNO MANIFESTÓ QUE SÓLO INYECTARÁ $788 MILLONES 

Con molestia reaccionaron los 
diputados de la zona ante el exiguo 
aumento de recursos para la Re-
gión que se conoció ayer, en medio 
del debate de la Ley de Presupues-
to en la Cámara. Serán $788 millo-
nes los recursos que serán inyecta-
dos al Fondo Nacional de Desarro-
llo Regional (Fndr) y se sumarán a 
los $76 mil 490 millones que habían 
sido anunciados en el inicio de la 
discusión parlamentaria. 

“Es insignificante. Lo dije en sala 
y creo que esto ni siquiera sirve 
para financiar un pavimento”, co-
mentó la diputada del Distrito 21, 
Joanna Pérez (DC). 

Durante la discusión en la comi-
sión Mixta de Presupuesto, sus inte-
grantes criticaron que en la propues-
ta original de la Dirección de Presu-
puestos (Dipres) algunas regiones 
habían recibido un porcentaje mayor 
de recursos. Por lo anterior, explicó 
Pérez, el Ejecutivo presentó una nue-
va propuesta para nivelar los por-
centajes. 

“Ya se lo comenté al ministro de 
Hacienda y a mi bancada, y voy a re-
chazar el presupuesto del Bío Bío, 
para poder volver a sentarnos a con-
versar, esperando verdadera volun-
tad de parte del gobierno”, comentó 
la representante de la DC. 

Por su parte, el diputado Félix 
González (PEV) adelantó su voto 
negativo, asegurando que se trata de 
una propuesta que sigue siendo in-
suficiente. Sólo un incremento en 
$12 mil millones permitiría un desa-
rrollo normal del Bío Bío para 2019, 
sostuvo. “No hace ninguna diferen-
cia. El Gobierno Regional, en esta si-
tuación, tendría que paralizar pro-
yectos y no aprobar ningún proyec-
to nuevo”, comentó. 

González agregó que “fue solicita-
da la votación en separado del presu-
puesto de la Región del Bío Bío y los 
parlamentarios de las provincias de 
Arauco, Bío Bío y Concepción debié-
ramos votar en contra del presupues-
to que propone el gobierno”. 

El ecologista confía en que existi-
rá solidaridad con la Región de par-
te de los veinte diputados frenteam-
plistas, para así forzar un aumento 
considerable. “Dentro del Frente Am-
plio, voy a pedir que la bancada com-
pleta vote en contra del presupues-
to del Bío Bío. Eso obligaría al gobier-
no a aumentar su propuesta”, 
sostuvo. 

El diputado del Distrito 20, Gastón 
Saavedra (PS), también manifestó su 
indignación. “Es una vergüenza. No 
me parece correcto ni justo con una 
región que tanto le ha dado al país. 
Creo que aquí se condena a la Región 
hacia adelante, ya que se hace una 
fórmula de cálculo muy pequeña y no 
se podrán cubrir los proyectos de 
arrastre y futuros proyectos, lo que, 
finalmente, terminará afectando a 
quien sea elegido gobernador (...). Mi 
voto y el de la bancada socialista es 
de rechazo”, sostuvo. 

El diputado de la UDI, Sergio Bo-
badilla, no fue tan categórico e, inclu-
so, deslizó responsabilidad en la ad-
ministración anterior. “Uno siempre 
quisiera que la situación fuera mejor, 
pero también es atendible conside-
rando la situación económica que 
tenemos como país y que, por cierto, 
la recibimos del gobierno anterior 

Representantes opositores y de la lesgiladora de RN, Francesca Muñoz, ya 
anunciaron que votarán en contra de la propuesta, durante el debate en 
particular que parte esta jornada. 

(...). Espero que el gobierno, en la me-
dida que tengamos holgura finan-
ciera pueda entregar mayores recur-
sos a las regiones y en la particular a 
la del Bío Bío”, comentó Bobadilla. 

La diputada Francesca Muñoz (RN) 
contó que se reunió con el ministro de 
Hacienda y le anticipó su voto en con-
tra. “El aumento del Fndr es total-
mente insuficiente. Esperábamos, a lo 
menos un piso mínimo de $90 mil 
millones, por eso, anuncio mi voto 
en contra. Lo importante es entender 
que cuando estamos trabajando en 
un proceso de regionalización es una 
mala señal que no se le dé el presu-
puesto suficiente a las regiones”.
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FRASE

“Es insignificante. Lo dije en 
sala y creo que esto ni siquiera 
sirve para financiar un 
pavimento”.

Joanna Pérez, diputada DC del Distrito 21.

“Es atendible considerando la 
situación económica (...) y que, 
por cierto, la recibimos del 
gobierno anterior”.

Sergio Bobadilla, diputado UDI del Distrito 20.

“El Gobierno Regional, en esta 
situación, tendría que paralizar 
proyectos y no aprobar ningún 
proyecto nuevo”.

Félix González, diputado PEV del Distrito 20.

“Es una vergüenza. No me 
parece correcto ni justo con 
una región que tanto le ha 
dado al país”. 
 
Gastón Saavedra, diputado PS.

“Cuando estamos en un 
proceso de regionalización 
es una mala señal que no se 
le dé el presupuesto 
suficiente a las regiones”. 
Francesca Muñoz, diputada RN.

“Ya se lo comenté al 
ministro de Hacienda y a mi 
bancada, y voy a rechazar el 
presupuesto del Bío Bío”. 
 
Joanna Pérez, diputada DC.
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Más de cien profesionales y funcionarios 
del área salud están participando de una jor-
nada, que organizó la seremi del ramo en la 
Universidad Santa María, para formar sobre 
salud sexual y protección del VIH, entre otros. 

El seremi de Salud, Erick Jiménez, afirmó que 

buscan dar un enfoque positivo a la sexualidad, 
integrando aspectos emocionales y reforzan-
do su concepción como derecho humano, jun-
to con otros vinculantes como el derecho a la 
igualdad, a la no discriminación, a la autono-
mía y privacidad, entre otros.

Con enfoque positivo realizan jornada de salud sexual

Siete años de cárcel pide la Fiscalía 
para un hombre de 31 años de edad 
que fue condenado por abusar sexual-
mente de una niña de cinco años en 
Santa Juana en noviembre de 2017. 

El individuo había sido sentenciado 
en 2006, cuando era menor de edad, a 
tres años de presidio, también por 
abusar sexualmente de una víctima de 
cinco años de edad. 

Los hechos por los que fue enjuicia-
do ahora Juan Bascuñán Martínez se 
desarrollaron en el pickup de una ca-
mioneta, en la que la afectada viaja 

Condenan a hombre por abuso sexual
cuentra en prisión preventiva desde el 
día en que ocurrió la acción ilícita. 

“Él está en prisión preventiva desde 
el año pasado y el argumento ha sido 
que él mantiene una condena anterior 
por este mismo delito, respecto de 
una menor de edad, y para nosotros su 
libertad constituye un peligro para la 
seguridad de la sociedad, lo que ha 
sido ratificado por el tribunal”, dijo. 

La pena que el tribunal dictará 
en contra de Bascuñán Martínez 
será dada a conocer el próximo 17 de 
noviembre.

 FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

junto a otras personas hacia Concep-
ción. En un instante del trayecto el 
imputado, quien se ubicó junto a la 
niña, se cubrió con un polerón y co-
menzó a realizarle tocaciones, lo que 
fue advertido por una persona adulta, 
siendo increpado y al detenerse la ca-
mioneta el agresor huyó, pero fue de-
tenido prontamente por la policía. 

Durante el juicio oral, el fiscal Ser-
gio Caro expuso las pruebas que per-
mitieron a los jueces llegar a la convic-
ción que Juan Bascuñán Martínez es 
responsable del delito por el que se en-
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CON MODIFICACIÓN DE SENTIDO DE CALLES Y CREACIÓN DE OTRA QUE CONECTE CON BONILLA 
El verdadero caos vial que se ge-

nera en Collao, principalmente, en 
hora punta en que circulan más de 
1.800 vehículos por ella, requiere de 
cambios sustanciales. 

Por ello, el Gobierno buscando 
generar una mejor conectividad se 
reunió ayer con el alcalde penquis-
ta, Álvaro Ortiz, para presentarle 
una serie de propuestas a corto, 
mediano y largo que plazo, que me-
jorarían los tiempos de desplaza-
miento y la calidad de vida de los 
habitantes del sector. 

El intendente, Jorge Ulloa, tras 
terminar la segunda sesión de la 
comisión interministerial Vivien-
da y Territorio, afirmó que “estudia-
mos medidas de corto, mediano y 
largo plazo, que serán estudiadas 
por el alcalde (...) para solucionar la 
situación de colapso que se genera 
en Collao”. 

A corto plazo, se planteó el cam-
bio de sentido de calle Maipú has-
ta Lientur o, incluso, en su totalidad 
si es factible; a mediano plazo, se es-
pera unir la salida de Nonguén con 
General Bonilla mediante una ca-
lle que se debería construir; y a lar-
go plazo, la concreción del par vial 
Collao Novoa. 

Esta última obra, que tendrá un 
costo de $60 mil millones y que está 
en etapa de diseño, según el seremi 
de Vivienda y Urbanismo, Emilio 
Armstrong, se debe realizar en tra-
mos, igual que con el corredor Con-
cepción-Talcahuano. 

Detalló que les encantaría poder 
iniciar las faenas en el nudo vial 
que se genera en Collao a la altura 
de Los Carrera, considerado como 
un punto crítico, para lo que “va-
mos a dar la pelea a nivel ministe-
rial en relación a los presupuestos”, 
dijo y explicó que la idea es soterrar 
Los Carrera para que el tránsito de 
Collao pase por arriba de ésta de 
manera expedita. 

Si bien, Jaime Arévalo, ex seremi 
de Vivienda y Urbanismo, aseguró 
en diciembre a Diario Concepción 
que el proyecto estaba práctica-
mente terminado, con un 90% de 
avance, que estaría terminado an-
tes de marzo de este año y que se es-
peraba iniciar faenas en 2019, habrá 
que esperar aún más, pues, según 
Armstrong, el proyecto aún no está 
terminado. 

“Nos encontramos con un pro-
yecto que no tenía terminado su 
diseño. Esperamos en noviembre 
hacer una presentación a nivel cen-
tral y ojalá el primer trimestre de 
2019 tener el RS (resolución satis-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

El mayor cambio será la construcción del par vial Collao Novoa, proyecto que 
aún está en diseño, a pesar que Gobierno anterior aseguró que estaba listo.

dejan de lado el proyecto a media-
no plazo que Concepción requiere: 
la construcción del par vial Collao 
Novoa que debe partir en Los Ca-
rrera con Collao”. 

Cabe destacar que el proyecto 
intervendrá entre el camino a Non-
guén y San Juan Bosco, en una lon-
gitud de 2,4 kilómetros y en Gene-
ral Novoa, desde Maipú hasta el es-
tero Nonguén en 1,6 kilómetros.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Gobierno y municipio buscan 
disminuir tacos en Collao 

factoria del ministerio Desarrollo 
Social). Luego de ello iremos en 
busca de los recursos”. 
 
Cambios más rápidos 

“Es un verdadero parto lograr sa-
lir de Collao, porque uno se encuen-
tra con el semáforo de Los Carrera 
que está muy mal coordinado”, afir-
mó Julia Vidal, vecina del lugar. 

Jaime Aravena, seremi de Trans-
portes, dijo que el cambio de sen-
tido en calle Maipú permitiría dis-
minuir los tiempos de los semáfo-
ros de la intersección de Juan 

Bosco, Los Carrera y Collao. 
“Al disminuir las fases de la sema-

forización, al menos en una fase el se-
máforo de Los Carrera con Collao 
Novoa, eso ayudaría mucho a des-
congestionar. Los esfuerzos que se 
están haciendo van en esa dirección”. 

El municipio penquista deberá 
responder en los próximos días a 
las propuestas de la Intendencia 
para buscar una solución a los ta-
cos. Se estima que en dos o tres se-
manas se contará con una lista de-
finitiva de acciones a seguir. 

El alcalde Ortiz dijo que desde 

que asumió la alcaldía trabajan en 
el proyecto Concepción 2030, que 
busca mejorar la conectividad y 
disminuir la congestión vehicular. 
Por lo que esperan tener en dos o 
tres semanas una solución defini-
tiva y que los cambios se imple-
menten durante el próximo año. 

“A corto plazo pudiesen ser cam-
bios en el sentido del tránsito, que 
se deben complementar con las 
obras que se están haciendo desde 
Maipú hacia Prat y con lo que tene-
mos en calle Maipú hacia plaza 
Acevedo. Todas estas medidas no 
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énfasis por el compromiso, en 
lo ético, académico y social, 
paralelamente al desarrollo 
científico y profesional.

La carrera tendrá 
un marcado

Unab abre carrera de Medicina Veterinaria con 60 vacantes para 2019

cuestan los estudios de 
prefactibilidad para extender 
el Biotrén a Penco y Lirquén. 

millones
$250
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CARROS COMIENZAN A LLEGAR A MEDIADOS DE 2020

Una reunión protocolar más que 
fructífera fue la que sostuvieron 
ayer el intendente de la Región del 
Bío Bío, Jorge Ulloa, y el subdirector 
de marketing para América Latina 
y Oceanía de la empresa Crrc Si-
fang, Yu Meng. 

En la cita, que se extendió por 
cerca de 40 minutos, ambos perso-
neros, junto al presidente de Fesur, 
Víctor Lobos, analizaron el alcance 
que tendrá para la zona y la Arauca-
nía la llegada de los 13 nuevos au-
tomotores para los servicios del Bio-
trén, Corto Laja y Victoria-Temuco. 

Tras la actividad, Ulloa valoró el 
encuentro. “El haber conocido el 
proceso es fundamental, ya que se 
ha hecho un enorme esfuerzo para 
dar satisfacción a los usuarios del 
servicio en Coronel, Lota y otras 
comunas. Hemos quedado grata-
mente sorprendido con el conoci-
miento que tiene la empresa sobre 
su material rodante e historia”. 

Mientras que Yu Meng expresó 
que “se trata de un orgullo para no-
sotros, daremos unos productos 
satisfactorios para todos ustedes. 
Los trenes son hechos en nuestra 
planta de Qingdao en China y serán 
entregados vía marítima, nosotros 
damos mucha importancia al ser-
vicio de postventa y daremos un 
buen servicio”. 

El ejecutivo adelantó a Diario 
Concepción que en los próximos 
días abrirán una oficina en el país, 
la que se encontrará en Santiago. 
Mientras que su aliado en esta lici-
tación, que es la empresa catalana 
Temoinsa, ya se encuentra desple-
gando sus primeros pasos en el ta-
ller de Omer Huett. 

 
Más trenes 

Una de las críticas realizadas por 
algunos parlamentarios se relacio-
nan a que con la extensión del ser-
vicio a Lota, se necesitarán más ca-
rros de los comprados. 

Con relación a los nuevos trenes, 
Víctor Lobos indicó que “son trenes 
de aluminio con mucha mayor ca-
pacidad los que llegarán al país. 
Con alto standard de seguridad, se 
manejan con un joystick, como el 
playstation, por lo que instalare-
mos un simulador para nuestros 

Empresa china se muestra 
interesada en construir monorriel 

Se trata de Crrc Sifang, quien se adjudicó la construcción de los nuevos 
carros del Biotrén, que se podría hacer cargo del proyecto, en reemplazo de 
un metro para la ciudad.

con la extensión a Lota, Lobos res-
pondió que “estos trenes tienen ma-
yor capacidad y entrando en fun-
cionamiento el puente, se aumen-
tará la frecuencia de los servicios 
por lo que no debería haber afecta-
ción, siempre y cuando esté fun-
cionando el nuevo puente. De to-
dos modos, se analiza la adquisi-
ción de nuevos trenes, pero eso lo 
determinará EFE”. 

 
¿Monorriel o metro? 

Este encuentro también sirvió 
para que los asiáticos puedan de-
mostrar su experiencia a nivel in-
ternacional en la fabricación de 

trenes, ya que tienen presencia en 
China, Singapur, Estados Unidos, 
Brasil, Argentina, entre otros. 

El ejecutivo Yu Meng, al ser con-
sultado por otros proyectos que 
podrían ejecutar, se mostró entu-
siasmado con el metro. “Tenemos 
varios productos para ustedes y 
podemos darles más propuestas 
para ustedes, como un monorriel”. 

 
Internacionalización de la Región 

La llegada de Crrc Sifang es un 
respaldo al estrategia de interna-
cionalización que realiza la Región 
del Bío Bío, puesto que es la prime-
ra gran inversión del constructor 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

asiático en el país. 
Ulloa manifestó que “ellos con 

este producto ingresan al mercado 
chileno con plena satisfacción al 
usuario. Hay un nivel de satisfacción 
de parte nuestra, sino que también 
por parte de la empresa. La empre-
sa espera responder con creces a 
esta confianza y, por cierto, noso-
tros estamos muy atados al proce-
so de continuar con la internaciona-
lización de nuestra región con ex-
portaciones al Asia Pacífico”.

Buscando potenciar y fortalecer 
la oferta académica de la sede Con-
cepción-Talcahuano, la Universidad 
Andrés Bello oficializó la apertura de 
la carrera de Medicina Veterinaria. 

El director nacional de Escuela 
de Medicina Veterinaria, Carlos 
González, destacó la naturaleza no 
sólo curativa, sino también preven-
tiva que ha tomado la salud animal. 
Pasando por “aspectos de la pro-
ducción, la salud pública y de una 
producción meramente cuantitati-
va a una que respeta el medio am-
biente, que tiene en cuenta las bue-
nas prácticas de manejo, la inocui-

dad de los alimentos, desde un 
énfasis en indicadores productivos 
a una salud que tiene en cuenta, 
además, la conservación del am-
biente, el bienestar de los animales 
y la producción limpia”, comentó. 

Enfatizó, el perfil de egreso está 
fuertemente marcado por el con-
cepto de compromiso, en lo ético, 
lo académico y lo social, paralela-
mente al desarrollo científico y 
profesional. 

A esto se suma, aseguró el direc-
tor de la carrera en Concepción, Ál-
varo Opazo, el compromiso de ser-
vicio a la comunidad en vinculación 

algunos”. 
El vicerrector de sede, Octavio 

Enríquez, destacó la apertura del 
programa y dijo que partieron con 
sólo 600 alumnos y hoy tienen 
6.500. “En infraestructura hoy tene-
mos más de 32 mil metros cuadra-
dos de modernas y funcionales ins-
talaciones... y no hemos crecido 
sólo en lo cuantitativo, también en 
lo cualitativo con nuestra acredita-
ción nacional e internacional y esta 
nueva apertura es la muestra de 
que queremos seguir creciendo y 
entregando nuevo conocimiento”, 
manifestó.

FOTO: UNAB 

con el entorno. “Buscaremos lazos 
de fortalecimiento bidireccional en 
áreas donde nuestra profesión sea 
un aporte, como salud pública, sa-
lud animal, ecología, por mencionar 

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

maquinistas, estamos viendo don-
de lo instalamos”. 

Con respecto a la falta de trenes 
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IPC
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Anual

0,4%
2%

TPM
Desde 18/10/2018 2,75%

INACER
Abril-Junio 2018 3,7%

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 5.134,42 

COMMODITIES 

-0,36% Igpa -0,29%

Celulosa ( US$/T) $1.230,00 Cobre (US$c/libra)$278,05
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $55,69

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM NOVIEMBRE

$48.160,00

$27.474,24 
Dólar Observado $688,76 Euro $776,42

26.100,85 

Trabas EE.UU.-China aún no 
dañan exportaciones locales
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PESE A “EMPEORAMIENTO DE LOS TÉRMINOS DE INTERCAMBIO” RESALTADOS POR PIÑERA 
De acuerdo con los presidentes y 

actores de los principales gremios 
regionales, la guerra comercial en-
tre EE.UU. y China aún no afecta las 
exportaciones regionales, pero si 
hay que mirar con prudencia lo que 
viene a futuro. 

Lo anterior, luego que el Presi-
dente Sebastián Piñera dijera que 
“la guerra comercial entre EE.UU. y 
China nos está afectando en forma 
muy intensa”. 

El Mandatario también fue enfá-
tico en relación a que han “empeo-
rado significativamente” los térmi-
nos de intercambio y que “muchos 
economistas están anticipando que 
puede haber un estancamiento o 
recesión de la economía mundial 
(en 2020 o 2020 )”. 

  
Alza de las exportaciones 

Alfredo Meneses, gerente general 
de la Asociación de Exportadores 
de Manufacturas, Asexma Bío Bío, 
es claro en señalar que “al consul-
tar el último informe de las expor-
taciones del INE, se muestra un cre-
cimiento interanual de un 26,8%, 
ahora bien, si vemos la evolución de 
estas cifras al igual periodo, tene-
mos que los envíos a China en US$ 
Fob, se mostró un crecimiento de 
un 78,4% y al analizar el mercado de 
EE.UU. estas cifras muestran un 
crecimiento de un 15%. Por tanto, 
a nivel regional ‘aún’ no se perciben 
los efectos lo que no podemos des-
cartar por supuesto que pudiesen 
presentarse a futuro”. 

Meneses apunta también a que 
“nuestro mercado al ser muy pe-
queño quizás de alguna manera 
pudiese sortear de forma más ade-
cuada los efectos negativos proba-
bles de esta contienda comercial. 
Por otra parte, lo complejo es la de-
pendencia que tenemos de estos 
dos mercados los que a nivel regio-
nal representan un 45% del total 
de las exportaciones”. 

Para hacer frente a la concentra-
ción de las exportaciones, el geren-
te general de Asexma Bío Bío dice 
que “lo aconsejable es diversificar 
los mercados y, por cierto, observar 
con mucha atención la evolución 
de los envíos hacia el mercado in-
ternacional”. 

 
Visión de Cpcc y Socabio 

Ronald Ruf, gerente general de la 
Cámara de la Producción y el Co-
mercio de Concepción (CPC Bio-
bío), y José Miguel Stegmeier, presi-
dente de Socabio, al ser consulta-
dos por Diario Concepción 
expresaron sus visiones respecto 
de los efectos del conflicto comer-
cial entre EE.UU. y China. 

“Sin duda, una disputa de este 
tipo, entre dos grandes mercados, 
impacta a economías más peque-
ñas como la chilena; sin embargo, 
es importante que veamos en esto 
oportunidades, por ejemplo, en el 
mercado alimenticio o en el vitivi-
nícola. Ya que el consumo en Chi-
na de productos que hasta ahora 
eran generados por Estados Uni-
dos, puede abrir nuevas alternati-
vas de comercio para países como 
el nuestro y, en particular, para 
nuestra región”, destaca gerente ge-
neral de CPC Biobío. 

Respecto a la realidad de las 

doras, el dirigente del gremio agrí-
cola indica que “ la mejor reco-
mendación que se puede dar, es 
que traten de pactar con estos nue-
vos poderes compradores que se 
están instalando, la mejor comer-
cialización posible de sus produc-
tos exportables. El sólo hecho de 
no tener que asumir los costos de 
la logística y del pago diferido, que 
es lo que tradicionalmente ocurre 
con las Exportadoras locales, pue-
de ser la gran diferencia que permi-
ta a los pequeños productores que-
dar en una posición más conforta-
ble en el ámbito de su negocio y 
accediendo al mercado que tiene 
la mayor y más potente proyec-
ción hacia el futuro”.

A nivel regional ambas potencias representan un 45% del total de las 
exportaciones. Se sugiere diversificar y observar la evolución de los envíos.

economía mundial”. 
En tanto, el presidente de Soca-

bio, hizo hincapié en que “estamos 
de acuerdo con las dos ideas cen-
trales que planteó el Presidente, 
creemos y se puede corroborar 
que, efectivamente, se han resenti-
do los precios de algunos produc-
tos que exportamos, sobre todo, 
del ámbito minero, incluso, una 
fruta en especifico. Pero también 
compartimos que toda esta guerra 
parece ser más un ajuste arancela-
rio y de mejor acceso al mercado 
Chino desde EE.UU.”. 

En esta línea, Stegmeier sostiene 
que “no tenemos evidencia de que 
productos de nuestra región se es-
tén viendo afectados, al menos en 
el ámbito alimentario, vemos un 
gran interés de parte de China por 
nuestra fruta y diversas carnes”. 

En relación a las Pymes exporta-

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

26,8%
han crecido las exportaciones regionales en la medición interanual, según el último 
informe emitido por el Instituto Nacional de Estadísticas.

Pymes, sigue Ruf, “es importante 
considerar que sus principales ne-
gocios internacionales están de-
terminados por las exportaciones 
que realizan con países de Latinoa-
mérica; por lo tanto, el impacto es 
más indirecto. Es importante men-
cionar que la volatilidad del tipo de 
cambio es una condición relevan-
te a considerar en este tipo de con-
flictos que producen ruido en la 
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SEGÚN ÚLTIMA ENCUESTA DE EXPECTATIVAS ECONÓMICAS DEL BC

Economistas  
vuelven a recortar 

proyección de 
crecimiento:  
3,5% en 2019

Especialistas apuntan a una baja en el 
consumo como la principal baja de tres 

puntos en la estimación, ya que en 
septiembre se proyectaba una expansión 

de 3,8%.

Señales de una desacelera-
ción de la economía, después 
de un inicio de año positivo 
con tasas de crecimiento que 
incluso llegaron hasta el 5,3% 
en el segundo trimestre, son 
las que han aparecido hacia 
el cierre de año, con un últi-
mo Imacec de 2,3%, el más 
bajo desde junio de 2017. 

Y la proyección hacia el 
año que viene no es de la 
más optimista. 

Efectivamente, y en sin-
tonía con cifras 2018, los 
resultados de la última En-
cuesta de Expectativas 
Económicas vuelven a re-
cortar la proyección de cre-
cimiento para el 2019, ba-
jando del 3,8% estimado en 
septiembre, a 3,5% en la 
medición de noviembre. 

La principal causa esta-
ría en una baja en el consu-
mo, según los analistas 
consultados. 

“El crecimiento económi-
co en Chile está fuertemen-
te influenciado por el con-
sumo interno. En este am-
biente, el comportamiento 
del mercado laboral (ocu-
pación y evolución del sala-
rio real) es la variable que 
influye en la dinámica de 
crecimiento. La evolución 
al alza en la tasa de desocu-
pación y la caída del índice 
nominal de salario a niveles 
de la variación del IPC son 
una señal que explica en 
parte la actual desacelera-
ción”, planteó el director del 
Centro de Estudios Regio-
nales, Renato Segura. 

Y según los 42 economis-
tas consultados, la proyec-
ción de crecimiento para este 
año llega a 4%. 

“Para el 2019, el creci-
miento debería estar en tor-
no a un 3,5% más bajo que lo 
que se preveía a principios 
de este año, ya que existen 
riesgos externos que se han 
acentuado, principalmente, 
provenientes de los países 

emergentes que están pre-
sentando problemas”, esti-
mó el economista de la Ucsc, 
Andrés Ulloa. 

Es el caso de Turquía y Ar-
gentina, pero también po-
drían contagiarse otros paí-
ses más grandes como es Ita-
lia o Brasil , cuyo futuro 
después de la elección es in-
cierto en materia económi-
ca, sostuvo Ulloa. “Además, 
hay que agregarle la poten-
cial amenaza comercial que 
aún no se consolida ni se ter-
mina. En el aspecto interno, si 
bien las expectativas para 
Chile son buenas, no lo son 
tanto como se pensaba a 
principios del gobierno de Pi-
ñera, entre otras cosas, por-
que no ha habido cambios 
importantes ni en la legisla-
ción tributaria ni en la labo-
ral y se continúa aumentando 
la presión sobre el gasto, aho-
ra, a través de la reforma de 
pensiones, que si bien no es 
inmediata pone inquietud en 
el ambiente económico”. 
 
Consumidores 

Otro indicador que da 
cuenta de un panorama ne-
gativo fue el Ipec de sep-
tiembre, que dio cuenta de 
que la confianza de los con-
sumidores alcanzó 46,1 
puntos, lo que representó 
una caída de 0,9 puntos en 
relación a agosto. Con este 
resultado, la confianza de 
los consumidores logra su 
tercera caída consecutiva y, 
con ello, su nivel más bajo 
desde septiembre 2017.
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3,8%
era la proyección de crecimiento 
2019 en septiembre y 3,7% en 
octubre.

3,8%
de crecimiento para 2019 fue lo 
proyectado por el Gobierno para 
planificar el Presupuesto.

SOCIEDAD COMERCIAL 
SAN PEDRO SUR S.A.

Cita a reunión general 
extraordinaria de 

accionistas para el viernes 
07 de Diciembre del 2018, a 
celebrarse en Barros Aranas 

1359, a las 18:30 horas. 

TABLA:
1.-Lectura acta anterior.
2.- Cuentas comisión 
revisora de cuentas.
3.- Balance Periodo 2017.
4.-Elección del directorio 
periodo 2018-2020.
5.-varios. 

El Directorio.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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Universidades y empresas trabajan para 
que Bío Bío sea polo de desarrollo mundial
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Dos importantes programas se 
lanzaron ayer en el Teatro Regional: 
INNpacto y Biobionet. 

Ambos buscan vincular a las univer-
sidades y empresas para que se traba-
je en conjunto, con la finalidad de ha-
cer crecer a la Región del Bío Bío en 
cuanto a la capacidad de innovar y 
transferir tecnología. 

Y el desafío es mayúsculo: nuestra 
zona está en el penúltimo lugar de la 
última Encuesta Nacional de Innova-
ción del Ministerio de Economía. 

Sin embargo, esta debilidad se quie-
re transformar en una oportunidad, la 
de ser un ejemplo a nivel internacional. 

“Es lo que pretendemos, que la 
Región sea un polo de desarrollo a 
nivel nacional y, por qué no, a nivel 
mundial”, explicó el gerente de Ci-
dere Bío Bío, Pedro Ramírez. 
 
Dar el salto 

Por ende, para alcanzar esta meta, 
la comunicación es vital entre todos 
los actores del ecosistema. Si las en-
tidades de educación superior y las 
compañías no se retroalimentan, dar 
el salto en un sistema económico 

de tecnología. 
Se trata de una propuesta encabeza-

da por la Universidad del Bío Bío en 
alianza con la Universidad Católica de 
la Santísima Concepción, Universidad 
de Concepción y la Universidad Inacap. 

“Actualmente, no hay una vincula-
ción eficiente entre la empresa y las ca-
sas generadoras de conocimiento. Es-
peramos que estos puedan conver-
ger. Ahí nacemos nosotros para 
buscar acciones. Trabajaremos du-
rante 30 meses en dos ejes: implemen-
tar más OTL (Oficinas de Transferen-
cia y Licenciamiento) y el otro es regis-
trar la oferta I+D en compañías 
logísticas portuarias, agro industria, 
madera y metalmecánico”, enfatizó el 
coordinador del proyecto Biobionet, 
Ariel Jiménez.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

A TRAVÉS DE LOS PROGRAMAS INNPACTO Y BIOBIONET

Eso sí, la primera misión será sacar a la Región del penúltimo lugar de la 
última encuesta nacional en el área realizada por el Ministerio de Economía. 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

cionar sostenibilidad a la industria 
regional”, resaltó el director de esta 
iniciativa, Vicente Hernández. 

Es por ello que se formarán líderes 
e influenciadores altamente conec-
tados en un plazo que contempla 10 
meses. 

¿Quiénes participan? Lota Pro-
tein, Enap, CAP Acero, Option, Incha-
lam, Puerto Lirquén, Puerto de Co-
ronel, Vidrios Lirquén, Gas Sur, 
Himce, Moli-Cop Chile, Masisa, Lipi-
gas, Teatro Regional del Bío Bío, TVU 
y Diario Concepción. 

“Esperamos terminar a fines del 
primer semestre del próximo año 
con la tercera cumbre de la innova-
ción que organiza Cidere Bío Bío. Ahí 
tendremos a ejecutivos en innova-
ción para muestren sus experien-
cias” , detalló el gerente de Cidere 
Bío Bío, Pedro Ramírez. 

Por su parte, Biobionet, tendrá la 
tarea de incentivar la transferencia 

donde todo está ocurriendo muy rá-
pido será complicado. 

En el marco de este contexto nace 
INNpacto, que busca robustecer una 
red de ejecutivos que tienen como 
norte generar impacto real. 

Detrás está Cidere Bío Bío, junto 
con el apoyo del Comité de Desarro-
llo Productivo del Bío Bío. “Se busca 
instalar la necesidad de la colabora-
ción para lograr salir adelante con la 
innovación y, por tanto, con propor-
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HOY A LAS 21 HORAS EN EL ESTADIO ESTER ROA

El cantante puertorriqueño dará un nuevo 
show en Concepción, esta vez en el marco de 

su tour “Desde el alma”.

Hace seis años que no es-
taba en un escenario local. 
En esa oportunidad, lo hizo 
en compañía de Marc 
Anthony en el mismo recin-
to donde cantará hoy. Un 
regreso más que esperado: 
desde las 21 horas, Chaya-
nne estará en Concepción, 
en el estadio Ester Roa. 

El cantante puertorrique-
ño ofrecerá un concierto 
que se enmarca en su gira 
“Desde el alma”, en un pre-
sente musical caracterizado 
por temas urbanos y ape-
gados al reggaetón como 
“Choka Choka”, “Qué me 
has hecho” y “Di qué sientes 
tú”. También habrá temas 
clásicos, con arreglos que 
refrescan su sonido, y las 
canciones bailables que sus 
fanáticos seguro esperan. 

“Quiero complacer a to-
das mis fans y me cuesta 
mucho trabajo, pero lo hago 
con todo el cariño del mun-
do y pensando siempre en 
que vayan al show a pasar-

la bien y a cantar conmigo”, 
contó el artista. 

Aún quedan entradas dis-
ponibles, cuyos valores van 
de los $20 mil a los $100 mil. 
Pueden adquirirse a través 
del sistema Ticketek y, sin 
cargo por servicio, en las ofi-
cinas de Sono. 

Sergio Herrera, produc-
tor general del concierto, 
contó que “Chayanne pro-
metió hace tres años hacer 
concierto en regiones del 
país”. Del recital, adelantó 
que “será un espectáculo in-
ternacional de primer nivel 
con dos horas de duración, 
siete músicos y ocho baila-
rines. Además, traerá 27 to-
neladas de equipo entre 
pantallas LED, implemen-
tos de sonido, instrumen-
tos y un set de escenografía 
que es el sello del concierto”, 
explicó el productor. 

 
A tener en cuenta 

La apertura de puertas 
será a las 18 horas y el acce-
so será por las calles Collao 
y Tegualda. 

El ingreso será diferencia-
do según la entrada adqui-
rida. Para golden derecho, 
platinum derecho, vip de-
recho y diamante derecho la 
entrada será a través del ac-
ceso 1 por calle Tegualda. 
Para tribuna baja, la entra-
da será a través del acceso 2 
también por calle Tegual-
da, mientras que para tri-
buna alta, se debe entrar al 
recinto por del acceso 3 (por 
calle Collao). 

Por su parte, golden iz-
quierdo, platinum izquier-
do, vip izquierdo, diamante 
izquierdo y el ingreso de 
personas que utilicen sillas 
de ruedas, el ingreso será a 
través del acceso 4 por calle 
Collao. 

Además, la organización 
recomienda a los asistentes 
utilizar transporte público 
para llegar al recinto, dado 
de que no habrá estaciona-
mientos disponibles.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

será el ingreso al Estadio 
Municipal por calles 
Collao y Tegualda. 
El evento no contará con 
estacionamiento para los 
asistentes.

horas
18

FOTO: ARTISTAS DEL ACERO.

Partiendo una nueva se-
mana de exposiciones, hoy 
a las 19:00 horas, el Colecti-
vo Cono 04 inaugura “Del 
caos al cosmos”, en la sala de 
Artistas del Acero. 

La muestra tiene como 
objetivo principal articular 
y poner en escena el atrac-
tivo trabajo de ceramistas 
de la zona, dándole valor a 
un oficio que, precisamen-
te, cuenta con raíces en la 
Región. 

Siguiendo los esfuerzos de 
la Asociación de Ceramis-
tas del Bío Bío, el equipo or-
ganizador busca informar, 
educar y compartir con el 
público penquista, el exten-
so y atractivo mundo de la 
arcilla y sus transformacio-
nes a las áreas del diseño, el 
arte y la decoración. 

“Del caos al cosmos” se 
configura por medio del tra-
bajo de los artistas, artesa-
nos y diseñadores Santos 
Herrera, Norma Montoya, 
Barbara Bravo, Coco Piérart, 

Teja Verde, Vadim Strika, 
Riola Toloza, Alma Muñoz, 
Karina Astete, Catalina Ra-
mírez, Gustavo Aburto, Ca-
mila Olea, Ignacia Yáñez y 
Ximena Bravo, entre otros 
exponentes de esta técnica 
artística, quienes se desta-
can por el compromiso y de-
dicación que tienen hacia 
esta disciplina. 

Este trabajo se enmarca 
en el interés creciente por 
el uso del barro como mate-

rial artístico y sus múltiples 
posibilidades expresivas. 
“Un territorio en caos, pro-
penso a ser transformado en 
cosmos por la acción del 
hombre”, destacaron desde 
Cono 04. 

La exposición, con entra-
da liberada y abierta para 
todo público, estará monta-
da hasta el jueves 22 de no-
viembre en la sala de expo-
siciones de la corporación 
cultural (O’Higgins 1255).

“DEL CAOS AL COSMOS” presenta una propuesta novedosa 
en cuanto a la utilización del barro y sus múltiples usos. 

Sandar E. Oporto 
contacto@diarioconcepcion.cl

Muestra “Del 
caos al cosmos” 
se inicia hoy en 
Artistas del Acero

Chayanne vuelve a la ciudad 
con energético show
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FLORENCIA CASTILLO, Demy Hananías y 
Marcos Torres.

QUIMERA SCHNEIDER, Álvaro García y 
Belén Jofré.

Estudiantes de USS celebraron aniversario  
de la institución con masivo voluntariado

En la Plaza Independencia de Concepción y en la 
sede social y multicancha de las Agrupaciones y Or-

ganizaciones Sociales (AOS) de Pedro de Val-
divia, se concentraron las acciones sociales 

con las que la comunidad estudiantil de la 
Universidad San Sebastián Concepción 

festejó su 29° aniversario. “Sebastianos 
al Servicio de Chile”, nombre de las in-
tervenciones, contempló operativos 
de servicio a la comunidad. En la ini-
ciativa participaron más de 450 estu-
diantes, egresados y académicos de 

todas las carreras y facultades, lidera-
dos por Asuntos Estudiantiles y la Vice-

rrectoría de la Sede Concepción.

MARTA 
JORQUERA, 
Víctor 
Henríquez, 
Leslie Castro 
y Fernando 
Quiroga.

ANDRÉS ARAYA, Constanza Gómez, Christian Coddou y Pablo Torres.

PABLO 
AGUILAR, 
Damaris 
Jerez, Paola 
Aguayo y 
María José 
Ormeño.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

FERNANDA 
LAGOS, 

Pablo Osorio 
y Daniela 
Aguilera.

Congreso Interdisciplinario con enfoque de 
Género de la Red de Investigadoras de Chile

El Primer Congreso Interdiscipli-
nario con enfoque de Género en Chi-
le consideró las temáticas de muje-
res y sociedad, junto a experiencias 
más investigación. Fue organizado 
por la Red de Investigadoras de Chi-
le y consistió en las presentaciones 
de líneas de investigación de aca-
démicas de diferentes áreas de estu-
dio. La actividad se desarrolló en el 
Auditorio Hilda Cid, de la Facultad 
de Ciencias Biológicas de la Univer-
sidad de Concepción. JACQUELINE SEPÚLVEDA, Carolina Parada, Carolina 

Rojas y Marissa Barro.

SOFÍA VALENZUELA, Ignacia Calisto y 
Valeria Murgas.

JACQUELINE SEPÚLVEDA, Claudia Ulloa y 
Gina Pecchi.



Deportes

14 Diario Concepción Miércoles 14 de noviembre de 2018

Como en los viejos tiempos. El Club Social 
y Deportivo Ex jugadores de Naval reunirá a su 
equipo de leyendas para animar el cuadrangu-
lar de fútbol “Copa de Talcahuano”, que arran-
cará esta tarde, a las 19 horas, con Municipal 
enfrentando a Bellavista. De fondo, a las 20 ho-

ras, el dueño de casa retará a la UdeC. El ter-
cer lugar se disputará este sábado, a las 15 ho-
ras, y, posteriormente, la final. El torneo es para 
mayores de 60 años, con 2 excepciones sobre 
53 y destaca la presencia de José Neira, “Coke” 
Rodríguez y Luis Espinoza, entre otros.

Glorias navalinas se visten de corto en El Morro
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SAN PEDRO DE LA PAZ GANÓ EL NACIONAL DE CANOTAJE

Otra vez campeones 
y con los pasajes al 
Sudamericano
El Club Náutico Bío Bío ganó el certamen disputado en 
Curauma clasificando al torneo subcontinental que se 
hará en Argentina. Laja también irá con tres palistas.

Otra gran muestra de su poderío 
dio el canotaje de la provincia, lue-
go que el Club Náutico Bío Bío de 
San Pedro de la Paz se titulara cam-
peón indiscutido del Nacional de 
Velocidad 2018 que se desarrolló en 
Curauma. 

Centenares de deportistas de 
todo el país llegaron hasta el Tran-
que La Luz para disputar el certa-
men que tuvo como aliciente prin-
cipal, servir como selectivo para 
formar el combinado chileno que 
disputará el Sudamericano de la 
especialidad en La Plata, Argentina. 

El representativo sampedrino 
conquistó la corona luego de col-
garse siete oros en los brazos de Ju-
lian Cartes (K4 500 metros senior); 
José Luis Garcés (K1 1000 metros 
Sub 23, K2 senior y K4 senior); Joa-
quín Cataldo C1 200 y 1000 me-
tros); Paula Gómez (C1 Sub 23 en 
200 metros) y Elías Delgado (K4 en 
500 metros), además de cuatro pla-
tas y un bronce. En segundo lugar, 
en tanto, se ubicó Constitución, 
con seis preseas doradas. 

Una victoria que se aseguró re-
cién en la última prueba, tal como 
señaló el entrenador de la institu-
ción local, Gualberto Mesa. “Fue 

un nacional bastante intenso, has-
ta la última carrera que fue el K 4 de 
500 metros íbamos empatados jun-
to a Constitución con seis medallas, 
pero la ganamos y con seguimos el 
título. Fue una linda competencia, 
de buen nivel, y también tuvo la 
particularidad que era control se-
lectivo para el Campeonato Sud-
americano”, manifestó el técnico 
del CER. 

 
Mirando hacia La Plata 

Con su actuación en Curauma, el 
club de San Pedro de la Paz asegu-
ró la presencia de cinco de sus me-
jores exponentes en el Campeona-
to Sudamericano de Canotaje, que 
se llevará a cabo entre el 7 y el 9 de 
diciembre en Argentina. 

Se trata de Julián Cartes, José Luis 
Garcés, Elías Delgado, Joaquín Ca-
taldo y Paula Gómez, a quienes se 

sumará Felipe Solís, quien clasificó 
al Nacional Infantil. 

Para Gualberto Mesa, están da-
das las condiciones para que los 
sampedrinos puedan brillar en 
aguas trasandinas. “Esperamos ra-
tificar a Julián Cartes, actual cam-
peón panamericano, que debería 
ganar este torneo para completar 
un año extraordinario. Joaquín 
también es medallista panamerica-
no y debería hacer lo propio en la 
canoa. Por su parte, Felipe Solís es 
un atleta que viene con bastante 
proyección deportiva al punto que 
podría ganar el Sudamericano, 
mientras que Paula Gómez con su 
compañera C2 es otra que debería 
conseguir oro. Así es que las expec-
tativas que tenemos son altas para 
este campeonato y estamos agrade-
cidos con el municipio sampedrino 
y el CER por el apoyo”, sostuvo. 

“Nuestra Región es casi el 50 % de 
la selección y eso es gracias al es-
fuerzo de los deportistas que entre-
nan en la laguna todos los días de 
invierno y verano; estamos cerran-
do un año estupendo para nuestra 
provincia y la Región”, cerró.

FOTO: GUALBERTO MESA 

Con buenos resultados para la 
zona se vivió la segunda jornada 
de la XXVII versión de los Juegos 
Binacionales de La Araucanía, en 
Magallanes. El evento, que reúne 
a cerca de dos mil deportistas per-
tenecientes a Bío Bío, La Arauca-
nía, Los Ríos, Los Lagos, Aysén, 
Magallanes (todas de Chile) y La 
Pampa, Neuquén, Chubut, Río 
Negro, Santa Cruz y Tierra del 
Fuego (de Argentina), continuó 
ayer con las disciplinas de atletis-
mo, básquetbol y vóleibol, donde 
la Región supo de importantes 
victorias. 

Lo más meritorio corrió por 
cuenta del atletismo, que se dis-
puta en Punta Arenas, y donde 
Rafaela Ramírez sumó un nuevo 
oro en el salto alto registrando 
una marca de 1.65 metros, que se 
convirtió en nuevo récord del cer-
tamen juvenil. La deportista con-
siguió así su tercer triunfo conse-
cutivo en la disciplina de los Jue-
gos de la Araucanía. 

Similar a lo acontecido con el 
deportista de Talcahuano, Ignacio 
Toledo, quien se sobrepuso a las 
ráfagas de 50 kilómetros por hora 
en contra para colgarse el oro en 
la jabalina y convertirse en tri-
campeón del torneo. 

Cerró la brillante jornada atlé-
tica el fondista Maximiliano Ara-
vena (hermano de Víctor), quien 
en una emocionante carrera se 
tituló campeón de los 5 mil me-
tros plano. En tanto, Florencia 
Ortigoza fue plata en 400 metros.  

 
Remaches mandaron 

Donde también celebró Bío Bío 
fue en el vóleibol, donde los varo-

nes ganaron un partido increíble 
ante Neuquén, revirtiendo una 
desventaja parcial de 2-0, que-
dándose finalmente con la victo-
ria por 3-2 con parciales de 20-25, 
18-25, 25-16, 25-17 y 15-11. 

Guillermo “Memo” Jiménez, 
técnico del conjunto regional, 
destacó la victoria. “Es muy valo-
rable la reacción que tuvimos, so-
bre todo para un equipo relativa-
mente joven que supo mostrar 
madurez para dar vuelta un 0-2 y 
mantener la intensidad en los tres 
sets siguientes. Con esto el equi-
po tomó confianza, los chicos sa-
ben que son capaces así es que en 
los dos partidos que quedan de la 
fase de grupo intentaremos ha-
cerlo de la misma manera”, mani-
festó. Al cierre de esta edición, los 
dirigidos de Jiménez se medían 
ante Santa Cruz, uno de los riva-
les más fuertes de la competencia. 

Por su parte, las damas volvie-
ron a ganar, esta vez por un claro 
3-0 sobre La Araucanía. 

En el básquetbol, en tanto, las 
damas vencieron 98-39 a Aysén, 
mientras que los hombres derro-
taron 70-45 a Los Lagos, el cam-
peón defensor.

FOTO: IND

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Récord y oros marcaron 
nueva jornada de JJ.AA

De Laja, María José Maillard, 
Daniela Castillo y Juan Pablo 
Lermanda, también sacaron 
pasajes al Sudamericano.

Laja también 
sumó lo suyo
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Minuto 88, mano de Juan 
Abarca y penal para la “U”. Gon-
zalo Espinoza se para frente al 
balón y, si anota, los azules pe-
lean de lleno por el título. Tira-
zo del volante y a cobrar, pero en 
Concepción había un tercer 
damnificado: la UdeC bajó al 
tercer lugar de la tabla de posi-
ciones, con sólo dos fechas por 
jugar. El Campanil no sólo com-
plicó otro poco su opción de 
campeonar, sino que salió de la 
clasificación directa a la fase de 
grupos de la próxima Copa Li-
bertadores. El volante Fernan-
do Manríquez veía el partido en 
su casa, con el corazón más 
amarillo que nunca, y el 2-1 para 
el cuadro de Kudelka no lo dejó 
nada bien. 

“Obviamente, lo estaba vien-
do y lo ideal era que no ganara 
la U. Celebré el gol de San Luis, 
para qué te voy a mentir, pero 
sabíamos que esto podía pasar. 
La ‘U’ ha levantado mucho su 
juego y, si nos pasó en la tabla, 
también es por culpa nuestra”, 
señala. 

Y es que en la UdeC tienen 
claro que los malos resultados 
del segundo semestre, en cali-
dad de forastero, le pasaron la 
cuenta en la tabla de posiciones. 
El “Feña” advierte que “no sé 
qué nos ha pasado cuando sali-
mos de Collao, pero está claro 
que hace rato nos cuesta. In-
tentamos jugar de la misma ma-
nera, pero no se nos dan los re-

“Ojalá no nos pese todo lo 
que perdimos como visita”

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

nos del Vasco da Gama brasile-
ño. No ser campeón es lamenta-
ble. Quedar fuera de la Liberta-
dores, sería fatal. 

El volante comentó que “se 
nos complicó todo, pero tene-
mos que ganar lo que nos co-
rresponde y esperar que el resto 
enrede algún punto. Este ha sido 
un campeonato bien raro, de 
equipos muy irregulares. Católi-
ca podría haberse titulado cam-
peón hace rato y se complicó. 
Antofagasta estaba para pelear 
el título, pero se cayó en la parte 
final. Y ahí estamos nosotros, to-
davía con posibilidades dentro 
de este torneo tan raro donde he-
mos mostrado buen fútbol”. 

 
Lo que queda 

El campeonato se reanudará 
en dos semanas más. El domin-
go 25, a las 17.30 horas, la UdeC 
recibirá a San Luis y, la semana 
siguiente, cerrará en casa de 
Colo Colo. 

¿Y qué les espera a sus rivales 
directos? La “U” recibirá a Iqui-
que y en la última fecha visita-
rá a Curicó, mientras que la UC 
será local contra O’Higgins y 
terminará en cancha de Temu-
co. Los tres equipos con posibi-
lidades de campeonar jugarán 
sus partidos el mismo día en 
idéntico horario.

El deporte es clave para lo-
grar una vida saludable. Por 
ello, los adultos tienen la res-
ponsabilidad de inculcar este 
hábito desde la más temprana 
edad, ya sea saliendo a correr 
en familia o jugando con los 
amigos. Practicar alguna activi-
dad física hará que nuestros ni-
ños sean más sanos y felices, 
gracias a los beneficios que 
ésta trae al organismo. De esta 
forma, combatir el sedentaris-

PubliReportaje

mo, generando el hábito y la 
idea de que ejercitarse es algo 
que hace bien, y al mismo tiem-
po es entretenido. 

Para Los Niños Corren el de-
porte va mucho más allá de 
ejercitarse cada día, ya que ayu-
da en muchos aspectos y no 
sólo a nivel físico: realizar una 
actividad grupal hace que los 
chicos tengan una vida social 
más activa y mejora su cuerpo 
y mente. Es por eso que este 

para motivarlos desde un enfo-
que más educativo. 

“El compromiso, responsabi-
lidad, trabajo en equipo, cola-
boración y la perseverancia son 
algunos de los valores que los 

niños aprenden con cualquier 
disciplina deportiva. Y que 
cuando son incorporados des-
de es pequeños, suelen per-
manecer”, comentó Alonso 
Oliver, kinesiólogo de Los Ni-
ños Corren. 

Incentivar a los más jóvenes 
es una tarea compartida entre 
los colegios y los padres, ya 
que muchas instituciones edu-
cativas cuentan con programas 
deportivos y recreativos que 
fomentan el deporte, pero tam-
bién tiene que haber una mo-
tivación por parte de las fami-
lias diariamente. Una instancia 
que reúne todos estos atribu-
tos es la corrida del próximo 2 
de diciembre, participa junto a 
tus hijos, sobrinos o hermanos 
e inspíralos a llevar una vida 
más sana. ¡Los esperamos en 
Parque Bicentenario!

LA IMPORTANCIA 
DEL DEPORTE EN 
LOS NIÑOS

año se creó una alianza con el 
Club Deportivo de la Universi-
dad de Concepción, donde Los 
Niños Corren realiza clínicas 
deportivas en conjunto con la 
rama de fútbol y básquetbol 

OBITUARIO

Con profundo pesar comunica-
mos el sensible fallecimiento de 
nuestra amada esposa, madre, 
hermana, tía y cuñada. Sra. 
 

ANDREA DEL PILAR 
SALAS ZAPATA 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se esta realizando en 
su domicilio Pasaje 4, Casa 4451, 
San Marcos 2000, Talcahuano. Y 
su funeral será hoy, después de 
una misa a las 14:00 h, en la Pa-
rroquia Santa Cecilia (Luis Ace-
vedo 3639, Las Salinas, Talcahua-
no), saliendo el cortejo al Cemen-
terio Parque Concepción. 
 
Familia Guiñazu Salas 
 
Talcahuano, 14 de noviembre de 
2018.

sultados. También es cierto que 
siempre enfrentamos rivales 
que se estaban jugando algo im-
portante, ya sea abajo o clasifi-
car a algo, y resultaron compli-
cados. Ojalá no nos pese todo lo 
que perdimos como visita”. 

El equipo de Bozán cayó en 
sus últimas 6 presentaciones 
fuera de Concepción: 
O’Higgins (2-4), Universidad 
Católica (0-1), Antofagasta (0-
1), Curicó (0-1), Everton (0-1), 
Audax Italiano (1-4). 

 
¿Fuera de copa? 

Gran parte del campeonato 
fue una lucha hombro a hom-
bro entre la UdeC y Católica. Y 
de pronto, con sólo dos partidos 
por delante, la “U” metió la cola. 

“Es raro, porque a ratos parecía 
que ya estábamos clasificados 
directamente a la Copa Liberta-
dores y siempre miramos hacia 
arriba, pensando en el título. 
Todavía lo hacemos, con seis 
puntos por delante, y muchas 
cosas que pueden pasar, pero 
ahora también está ese cupo en 
juego y no dependemos única-
mente de nosotros, aunque lo 
primero es hacer nuestra tarea 
y derrotar en la próxima fecha 
a San Luis”, aseguró Manríquez. 

Los dos primeros ubicados 
en la tabla jugarán la fase grupal 
de la Copa Libertadores 2019. 
Es decir, aseguran 6 partidos. 
El tercero sólo accederá a la fase 
previa, la misma donde la UdeC 
quedó eliminada este año a ma-

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lloramos y lamentamos 
la partida de nuestra querido pa-
dre, abuelo y bisabuelo. Sr. 
 

 JUAN DE DIOS 
VÁSQUEZ GARRIDO 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se esta realizando 
en la Parroquia Cristo Rey (Ca-
lle D, Altos de Chiguayante). Y 
su funeral será hoy, después de 
una misa a las 15:00 h, saliendo 
el cortejo al Cementerio de 
Chiguayante . 
 
Sus hijos, nietos y bisnietos 
 
Chiguayante, 14 de noviembre 
de 2018.

Comunicamos el sensible fallecimiento de nuestra querida esposa, madre, her-
mana, cuñada y tía. Sra. 
 

CAROLA ANDREA BELTRÁN MORALES 
(Q.E.P.D.) 

 
Su funeral será hoy, después de una misa a las 10:30 h, en la Parroquia San Pablo 
(Portales 186, Chiguayante), saliendo el cortejo al Cementerio Parque San Pedro. 
 
Familia Contreras Beltrán 
 
Chiguayante , 14 de noviembre de 2018.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

8/18 8/20
LOS ÁNGELES

7/30
SANTIAGO

8/20
CHILLÁN6/29

RANCAGUA

6/27
TALCA

8/16
ANGOL

8/16
TEMUCO

8/15
P. MONTT

13/20
JUEVES

11/15
VIERNES

9/15
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*             ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

Santoral: Humberto

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi 
• Maipú 616

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001
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